

2. Mata Pencaharian

Berdasarkan data jumlah penduduk menurut mata pencaharian, maka terdapat beberapa jenis mata pencaharian pokok selain sumber penghidupan yang berasal dari pekerjaan - pekerjaan pertukangan dan perdagangan. Bertani adalah salah satu mata pencaharian hidup dari sebagian besar masyarakat di Desa Sawahan. Di dalam melakukan pertanian ini diantara mereka banyak tanah pertanian milik sendiri. Para pemilik yang kelebihan dapat menjual sawahnya kepada orang lain. Dalam hal ini ia bisa menjual secara adol tahunan.³⁾

Banyak juga orang tidak memiliki tanah pertanian yang luas, bahkan banyak juga yang tidak memiliki sama sekali. Orang seperti ini terpaksa bekerja menjadi buruh tani, menyewa tanah bagi hasil atau adol tahunan. Buruh tani melakukan pekerjaan seperti mencangkul, mematun, membajak menggaru dan menuai pada sawah-sawah milik orang. Maka jumlah atau besar upahnya ditentukan menurut harian (pembayaran ditentukan setiap hari). Waktu bekerja dalam sehari mulai jam 6.30 sampai jam 11.00 WIB. Pada waktu dhuhur mereka istirahat, kemudian pukul 13.00 WIB mulai bekerja sampai 16.00 WIB. (sore).

³⁾ Adol Tahunan adalah menyewakan sawahnya untuk satu tahun dan pembayaran dilakukan menurut perjanjian antara pemilik dan penggarap.

Wong Mlarat

Golongan ini adalah mereka yang hanya memiliki tempat tinggal, bahkan ada yang tak memiliki tanah sama sekali. Untuk tinggal mereka harus menempati tanah milik orang dari golongan wong sugih (ngenger) dengan imbalan bersedia apabila sesekali waktu disuruh membantu pekerjaan rumah. Untuk memenuhi kebutuhan hidupnya, mereka harus bekerja sebagai buruh terhadap orang-orang dari golongan wong sugih maupun wong cukup. Banyak dari mereka pergi keluar desanya untuk mencari penghidupan lebih baik, misalnya ikut pergi ke kota mencari pekerjaan atau pergi keluar negeri sebagai tenaga buruh, seperti ke Malaysia. Tidak jarang juga anak-anak kecil mereka sudah diajari bekerja, baik sebagai pembantu rumah tangga maupun membantu orang tuanya untuk bekerja di sawah atau ladang.

b. Kepemimpinan

Pada masyarakat Sawahan terdapat dua kepemimpinan masyarakat, yaitu pemimpin yang bersifat resmi dan pemimpin yang bersifat tidak resmi. Masing-masing mempunyai peranan dan fungsi sendiri-sendiri.

Yang pertama adalah kepemimpinan yang bersifat resmi, yaitu sebagai agen pemerintah, sehingga dalam melaksanakan kegiatan-kegiatan berkaitan dengan pemerintah. Dalam hal ini adalah Kepala Desa (lurah). Kepemimpinannya dipilih oleh warga atas dasar pemilihan.

4. Sistem Kekerabatan

Sebagai akibat dari perkawinan, akan terjadi suatu kesatuan sosial yang disebut rumah tangga. Sebagai akibat dari perkawinan pula, akan terjadi suatu kelompok kekerabatan yang disebut keluarga inti. Suatu keluarga inti terdiri dari suami, seorang isteri dan anak-anak mereka yang belum kawin. Anak tiri dan anak angkat yang secara resmi mempunyai hak wewenang yang kurang lebih sama dengan anak kandungnya, dapat pula dianggap sebagai anggota keluarga inti.

Sistem kekerabatan masyarakat Jawa umumnya didasarkan atas prinsip keturunan bilateral. Sedangkan sistem istilah kekerabatannya menunjukkan sistem klasifikasi menurut tingkatan-tingkatan. Semua kakak pria maupun wanita beserta isteri maupun suami masing-masing diklasifikasikan menjadi satu dengan istilah siwa atau uwa. Adapun adik-adik baik dari ayah maupun ibu juga diklasifikasikan menjadi dua golongan yang dibedakan menurut jenis kelamin menjadi paman untuk adik pria dan bagi adik wanita disebut bibi. Dalam masyarakat Jawa berlaku adat yang menentukan bahwa dua orang tidak boleh saling menikah, apabila mereka itu saudara sekandung, apabila mereka itu adalah pancer lanang, yaitu anak dari dua orang pria yang sekandung, apabila mereka itu adalah missan (saudara sepupu),

bawa alat-alat pembuat nisan, usungan untuk membawa mayat ke makam dan lembaran papan untuk diletakkan di liang lahat. Tapi hal itu hanya beberapa orang saja, selebihnya hanya sedekar datang dan berdiri sambil ngobrol di halaman rumah yang berduka.

Bila modin tiba, ia akan membuka pakaian orang yang mati, menutupi kemaluan di mati dengan sarung kain secara longgar, mengikat rahang mayat dengan tali ke atas kepalanya agar mulutnya tidak terbuka. Kedua lengan mayat disilangkan di dada, tangan kanan di atas tangan kiri, dengan ujung jarinya menyentuh lengan, jasad si mayat kemudian dimandikan oleh anggota keluarga dan teman-teman dekatnya (diutamakan orang-orang perempuan kalau yang meninggal perempuan dan orang laki-laki kalau yang meninggal laki-laki di bawah pimpinan modin).

Jenazah itu dimandikan di halaman depan dengan dilingkari tabir kain yang dipasang berburu-buru atau dimandikan di masjid. Kesanggupan memangku jenazah adalah yang tatag, yaitu orang yang tidak takut tanpa adanya rasa terguncang atau was-was.

Setelah dimandikan, alat kelamin jenazah dan lubang-lubang pada tubuh si mayat diisi dengan kapas, lalu dimasukkan ke dalam peti jenazah (Bandhasa) yang dihiasi oleh kain yang bertuliskan kalimat syahadat.

